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BLOCO DE NOTAS

MPBA recomenda que Bom Jesus da Lapa, 
Sítio do Mato, Paratinga e Serra do Ramalho 
promovam ações educativas para prevenção 
da gravidez na adolescência

O Ministério Público do Estado da Bahia, por meio da promotora de Jus-
tiça Alana Dias Rosendo Vasconcelos, recomendou que as secretarias 
municipais de Educação e Assistência Social dos municípios de Bom Je-

sus da Lapa, Sítio do Mato, Paratinga e Serra do Ramalho elaborem e implemen-
tem ações educativas em toda rede escolar e equipamentos da assistência so-
cial sobre prevenção da gravidez na adolescência, envolvendo ainda as famílias 
e a comunidade na discussão. Segundo a promotora de Justiça, é elevado o nú-
mero de casos de gravidez na adolescência na comarca de Bom Jesus da Lapa, 
especialmente na zona rural, inclusive envolvendo menores de 14 anos de idade.

Alana Vasconcelos recomenda ainda que os municípios estabeleçam diretri-
zes para acompanhamento de adolescentes gestantes e puérperas no ambiente 
escolar, com o objetivo de garantir a permanência no sistema de ensino. Também 
que implementem sistema de busca ativa para identificar e acompanhar casos 
de evasão escolar relacionados à gravidez; articulem com os CRAS e CREAS o 
acompanhamento sociofamiliar das adolescentes gestantes e puérperas; criem 
grupo de apoio multidisciplinar para acolhimento e orientação das adolescentes; 
capacitem os profissionais da educação e da assistência social para identifica-
ção e acompanhamento dos casos; dentre outras medidas.

As ações educativas devem ser promovidas na primeira semana de fevereiro, 
considerada a ‘Semana nacional de prevenção da gravidez na adolescência’. Os 
municípios foram recomendados a, nesse período, realizar palestras, oficinas e 
rodas de conversa com profissionais das áreas de saúde, assistência social e 
educação, a respeito da educação sexual, métodos contraceptivos e projeto de 
vida.
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ECONOMIA 

EDUCAÇÃO - SISU 

2
Bahia deve registrar crescimento de 11,3% na produção de café em 2025

Uesb prorroga o prazo de matrículas dos 
aprovados no Sisu 2025

WWW.SEAGRI.BA.GOV.BR

www.uesb.br
ASCOM

A produção de café na Bahia para a safra de 2025 está 
estimada em 3,4 milhões de sacas, representando um 
crescimento significativo de 11,3% em relação à safra 

anterior, de acordo com o último levantamento da Companhia 
Nacional de Abastecimento (Conab). Este aumento é impulsio-
nado principalmente pela produção de café conilon, que deve 
atingir 2,25 milhões de sacas, um crescimento de 13,6%. Já a 
produção de café arábica está estimada em 1,16 milhão de sacas, 
com um aumento de 5,6% na produtividade média, alcançando 
20,7 sacas por hectare. Esses números refletem as condições 
climáticas favoráveis e a adoção de tecnologias avançadas de 
manejo e irrigação, pontua o relatório da Conab.

Comparando com a safra de 2024, que foi marcada por de-
safios climáticos como estiagens e altas temperaturas, a safra 
de 2025 apresenta uma recuperação notável. Em 2024, a pro-
dução total de café na Bahia foi de aproximadamente 3,06 mi-
lhões de sacas, com uma produtividade média de 30,3 sacas por hectare. A melhoria nas condições hídricas no último trimestre de 2024 e o uso 
eficiente de técnicas de fertirrigação contribuíram para o aumento da produção e da produtividade na safra atual.

Os resultados positivos da safra de 2025 são atribuídos à regularidade das chuvas e ao uso de irrigação suplementar, que beneficiaram especial-
mente as lavouras de café conilon na região do Atlântico, no sul da Bahia. Além disso, a diversificação das fases de desenvolvimento das lavouras de 
café arábica nas regiões do Planalto e Cerrado também contribuiu para a estabilidade da produção. Esses fatores, aliados ao manejo adequado e à 
sanidade das plantas, garantem uma safra promissora para o estado da Bahia.

Preços - As perspectivas para os preços do café no Brasil em 2025 indicam que eles devem permanecer elevados, pelo menos até o final do pri-
meiro semestre. Entre as causas estão as adversidades climáticas, como secas prolongadas e altas temperaturas, que reduziram a produtividade das 
lavouras brasileiras.

Além disso, a demanda global por café continua a crescer, impulsionada por mercados emergentes como a China, enquanto os estoques mun-
diais não acompanham. Esse descompasso entre oferta e demanda tem pressionado os preços para cima. No mercado interno, o preço do café ao 
consumidor final subiu quase 40% em 2024, e a tendência é de novos reajustes em 2025, com a indústria repassando os custos adicionais aos con-
sumidores. 

Por meio da Portaria 043/2025, a Uesb prorroga o prazo para a re-
alização das matrículas dos candidatos aprovados no Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu) 2025, para entrada no primeiro e segundo 

períodos letivos. O novo prazo se encerra no dia 3 de fevereiro e, por conse-
quência da alteração, outras etapas do cronograma para o procedimento 
sofreram alterações e podem ser acessadas na referida Portaria.

Conheça os procedimentos – Os candidatos aprovados devem compa-
recer à Secretaria de Cursos do campus onde foram aprovados, levando 
toda a documentação exigida no Edital 014/2025. A matrícula para os apro-
vados na modalidade de ampla concorrência ocorre em uma única etapa.

Os candidatos que necessitam passar pela Comissão de Heteroidentifi-
cação para validação da autodeclaração étnico-racial devem comparecer 
ao Auditório do Módulo Antônio Luís Santos (Luisão) em Vitória da Con-
quista, ao Módulo Manoel Sarmento em Jequié, e ao Módulo de Educação 
em Itapetinga. A etapa da Banca de Heteroidentificação é de caráter elimi-
natório e os detalhes estão disponíveis aqui.

Em caso de dúvidas entre em contato com a Secretaria de Cursos pelo 
e-mail ssc-it@uesb.edu.br ou (77) 3261-8612, em Itapetinga; ssc-jq@uesb.edu.br ou (73) 3528-9654, em Jequié e sgc@uesb.edu.br ou (77) 3424-
8661, em Vitória da Conquista.
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TROMBOSE: conheça os fatores 
de risco e sintomas da doença

Um aumento de casos de Trombose Venosa no país foi registrado 
pela Sociedade Brasileira de Angiologia e Cirurgia Vascular 

(SBACV) e Ministério da Saúde   

gialmeidacosta@gmail.com
POR GISELE ALMEIDA

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO

Um estudo conduzido pela Sociedade Brasileira de Angiologia e Cirurgia Vascular (SBACV), utilizando dados for-
necidos pelo Ministério da Saúde de janeiro de 2012 a agosto de 2023, traz à tona números alarmantes: mais 
de 489 mil brasileiros foram hospitalizados em decorrência de Trombose Venosa durante o período. No último 

ano do levantamento, em 2023, o número médio diário de internações ultrapassou 165 pacientes, estabelecendo um 
recorde para o intervalo analisado.  

Conforme explica a Médica Cardiologista Rosa Maria Fagundes, a Trombose é uma condição caracterizada pela for-
mação de um Coágulo Sanguíneo, também conhecido como Trombo, que pode ocorrer no interior de um Vaso Sanguí-
neo (Artéria ou Veia) ou dentro do Coração. Esse Coágulo causa um bloqueio no fluxo normal de sangue. “Essa obstru-
ção pode ocorrer no próprio local onde o Trombo se forma ou o Trombo ainda pode se deslocar e obstruir a passagem 
do fluxo de sangue em qualquer outra parte do corpo”, descreve a Especialista, que também é Professora do Centro 
Universitário UniFG, cujo curso de Medicina é parte integrante da Inspirali, melhor Ecossistema de Educação em Saúde 
do país. 

 
Tipos de Trombose 

A Dra. Rosa Maria Fagundes esclarece que o tipo mais comum da doença é a Trombose Venosa Profunda (TVP), que 
ocorre nas pernas e pode se tornar uma Emergência Médica caso um pedaço do Coágulo se desprenda e vá para os 
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Pulmões, causando uma Embolia Pulmonar. 

Outros tipos de Trombose bem comuns são aquelas que ocorrem nas Coronárias, que são as Artérias do Coração 
e levam ao Infarto Agudo do Miocárdio (IAM), e as que acometem as Artérias Cerebrais e levam ao Acidente Vascular 
Encefálico Isquêmico (AVEI). “Mas vale ressaltar que essas Emergências Médicas - IAM e AVEI – também podem ocorrer 
por outros mecanismos além da Trombose, como a Aterosclerose, que são Placas de Gordura nas Artérias”, destaca a 
Cardiologista.  

 
Fatores de risco 

São vários os vários fatores de risco para o aumento de chance de Trombose. A Especialista enumera os principais: 
Sedentarismo, Obesidade, Tabagismo, Hipertensão Arterial Sistêmica, Diabetes Mellitus, o avanço da idade, histórico 
familiar, e principalmente, períodos prolongados de imobilidade, como passar muito tempo sentado.  

Para quem trabalha sentado durante muitas horas, a Médica faz um alerta: “Trabalhar sentado por períodos prolon-
gados também é um fator de risco para Trombose, pois dificulta a ativação da circulação sanguínea, principalmente 
pela inativação do músculo da panturrilha, o que pode levar a uma Trombose Venosa Profunda”. 

Além disso, existem outras condições de risco como gravidez e puerpério, trauma ou cirurgia com necessidade de 
imobilização, doenças hereditárias como as Trombofilias, Doenças Autoimunes como o Lúpus e Síndrome do Anticorpo 
Fosfolípides, Doenças Cardiovasculares e algumas Terapias Hormonais.  

 
Sinais e sintomas 

Segundo a Dra. Rosa Maria, os sinais e sintomas de Trombose podem variar de acordo com o local e o órgão acome-
tido, mas a doença também pode ser assintomática, tornando um desafio médico a sua identificação precoce.  “Com o 
foco no tipo de Trombose mais comum, a Trombose Venosa Profunda, que ocorre nos membros inferiores, pode causar 
dor local, principalmente ao toque, as vezes dormência, enrijecimento e vermelhidão da pele, inchaço e aumento da 
temperatura”, elucida. 

 
Prevenção 

Adoção de hábitos saudáveis no estilo de vida. É esse o caminho para a prevenção da Trombose, conforme esclarece 
a Cardiologista. Aderir a uma alimentação saudável, evitar ficar muito tempo na mesma posição, realizar atividade física 
regular, controlar o peso e evitar o tabagismo são medidas que afastam a doença. Já para quem possui o diagnóstico 
de alguma das doenças crônicas que predispõem à Trombose, também é importante manter o tratamento médico em 
dia e o uso de anticoagulantes, quando indicado pelo Médico Especialista na condição de doença apresentada pelo pa-
ciente, a exemplo de Arritmias como a Fibrilação Atrial e condições hereditárias como as Trombofilias.  

“Caso a pessoa não consiga prevenir a Trombose, será necessário fazer um tratamento que envolve a tentativa de 
restaurar o fluxo sanguíneo no interior do vaso.  Normalmente, essa restauração do fluxo sanguíneo é feita por disso-
lução do Trombo através de medicamentos que afinam o sangue ou abertura mecânica do vaso sanguíneo por meio 
de um cateter. O tratamento também envolve os fatores predisponentes de cada indivíduo”, completa a Professora da 
UniFG/Inspirali. 
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Piso da enfermagem: Estados e 
Municípios recebem mais de R$ 

675 milhões, em janeiro
Para Vitória da Conquista (BA) e Barbalha (CE), a previsão é 

que sejam destinados mais de R$ 1 milhão

Brasil 61
MARQUEZAN ARAÚJO

Os recursos complementares para o pagamento do piso da enfermagem referentes ao mês de janeiro já estão disponíveis 
para consulta. Os valores constam na Portaria GM/MS nº 6.565, de 28 de janeiro de 2025, publicada nesta quarta (29) 
pelo Ministério da Saúde. O total a ser transferido chega a R$ 675.673.489,45, entre valores destinados à execução mu-

nicipal e estadual.
Os recursos são repassados mensalmente e destinados aos entes federados para que possam fazer o pagamento do piso de 

profissionais da categoria. Porém, é essencial que a aplicação dos recursos seja fiscalizada para garantir que os valores cheguem 
aos trabalhadores, como destaca o Advogado Especialista em Direito Médico, Josenir Teixeira.

“Os profissionais da enfermagem devem ficar atentos e acompanhar o repasse que os municípios irão receber, para que os 
municípios efetivamente repassem os valores às suas empregadoras, para que, finalmente, as suas empregadoras paguem os va-
lores dentro da folha de pagamento. Vamos ver se realmente esses valores repassados pela União serão suficientes para cumprir 
o que disse a Lei”, avalia. 

Municípios como Cajueiro (AL) e Tonantins (AM), receberão mais de R$ 100 mil, cada. Para Vitória da Conquista (BA) e Barbalha 
(CE), a previsão é que sejam destinados mais de R$ 1 milhão. 

No geral, o maior valor foi destinado aos municípios de Minas Gerais, que partilham R$ 109.999.923,71. Na sequência aparece 
Bahia, com R$ 73.925.792,50, entre valores de execução estadual e municipal.  
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Acerto de Contas

O Ministério da Saúde também publicou a Portaria GM/MS 4.155, de 14 de junho de 2024, para acerto de contas de entes fe-
derados. Serão repassados R$ 172.163.255,20 a 1.626 municípios e 10 estados, referentes a parcelas de maio à agosto de 2023.  

Saúde anuncia retomada de obras em 290 municípios
De acordo com o Ministério da Saúde, os municípios e estados que não estão na Portaria 4.155 podem solicitar por e-mail, com 

as justificativas necessárias para embasar o requerimento. Caso não seja aceito, será encaminhada uma resposta, também por 
e-mail, com instruções para a correta inserção de dados no sistema InvestSUS.   
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35 anos não é limite para 
mulheres que desejam 
engravidar

gustavo.sousa＠alfapress.com.br
GUSTAVO SOUSA

Do total de bebês nascidos no ano 2000, 9,1% eram de mulheres com mais de 
35 anos, já em 2020, esse número subiu para 16,5% 

Nos últimos 10 anos, o 
aumento de grávidas 
na faixa de 35 aos 39 
anos foi de 63%

Levantamento feito pela Fundação Oswaldo Cruz 
aponta que nas últimas duas décadas, o número 
de mulheres no Brasil que decidiu engravidar de-

pois dos 35 anos quase dobrou, saltando de 9,1% para 
16,5% do total de bebês nascidos. Os desejos de estudar e 
crescer profissionalmente são dois dos principais fatores 
que vêm adiando os planos da chegada de uma criança.

Nos últimos 10 anos, conforme dados revelados pelo 
IBGE, a faixa etária dos 35 aos 39, teve um aumento de 
63% do número de mulheres grávidas. “Até bem pouco 
atrás, a grande maioria das pessoas acreditava que 35 

anos era a idade limite para uma mulher ter um filho. 
Hoje, sabemos que isso é um mito e que é perfeitamente 
possível conceber com essa idade. Aliás, atualmente, não 
é difícil encontrar grávidas com mais de 40. O número de 
mulheres que optam por engravidar nessa faixa de idade 
é cada vez maior, todas as pesquisas apontam isso”, co-
menta o Farmacêutico Bruno Jacon de Freitas, Gerente 
de Qualidade e Assuntos Regulatórios da Euroart Import, 
que recentemente trouxe para o Brasil o lubrificante de 
fertilidade Conceive Plus, com fórmula que ajuda a en-
gravidar.
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Entretanto, Jacon faz uma ressalva sobre as chances 
da concepção considerada tardia. “Embora seja perfeita-
mente possível engravidar depois dos 35 anos, realmente 
é um pouco mais difícil e pode ser mais demorado atingir 
esse objetivo, por conta da diminuição da qualidade e da 
quantidade de óvulos. Estatísticas apontam que após 12 
meses de tentativas, 62% das mulheres saudáveis na fai-
xa dos 35 aos 39 anos conseguem engravidar”.

Para os casais saudáveis que desejam aumentar as 
suas chances e diminuir o tempo de espera da chegada 
do bebê, é possível apelar para métodos naturais, ressalta 
o especialista. “Os chamados lubrificantes de fertilidade, 
como o Conceive Plus, estão entre as melhores opções 
para quem deseja engravidar, e, independente da idade. 
Esse produto equilibra o pH da vagina e favorece a so-
brevivência dos espermatozoides por até 72 horas a mais 
do que o normal. Deve se tornar a primeira opção para 
tentantes por conta da qualidade e dos bons resultados”.

 

Como um lubrificante de fertilidade funciona?
 

Indicado para casais saudáveis, o lubrificante de fertili-
dade deve ser utilizado na região íntima (tanto do homem 
quanto da mulher) de 10 a 15 minutos antes da relação 
sexual, podendo ser reaplicado sempre que necessário. O 
produto cria as condições necessárias para a concepção 
e não possui restrições de uso.

Com formulação exclusiva composta por íons de cál-
cio e magnésio, o Conceive Plus promove a sobrevivên-

cia e facilita a mobilidade dos espermatozoides. Já co-
mercializado em mais de 70 países, o produto chegou 
oficialmente ao Brasil no ano passado e coleciona casos 
de sucesso ao redor do mundo, segundo Carlos Alberto 
Dimarzio Filho, Gerente Geral da Euroart Import. “Temos 
muitos relatos positivos de casais saudáveis que engra-
vidaram de forma natural após o uso do lubrificante de 
fertilidade”, afirma 

Mas, Dimarzio faz um alerta para a compra segura do 
lubrificante. “O consumidor deve comprar o produto que 
conta com embalagem e instruções em português. Esse 
é o produto aprovado pela Anvisa e corretamente impor-
tado para o Brasil”, explica.

 
Sobre a Euroart Import

 

Fundada na cidade de Campinas (SP), em 1999, a Eu-
roart Import é referência na importação e distribuição de 
bens de consumo e trabalha com marcas premium e pro-
dutos diferenciados, capazes de proporcionar benefícios 
reais e qualidade de vida aos consumidores brasileiros. 
Atualmente, a empresa está sediada no Distrito Industrial 
de Indaiatuba, interior paulista.

Além da linha Conceive Plus, produto pioneiro e mun-
dialmente reconhecido por sua eficácia e qualidade, a 
Euroart Import é também a distribuidora exclusiva dos 
produtos importados P&G e em seu portfólio conta com 
marcas como Fixodent, Tide, Aussie, Dawn, Cascade en-
tre outras.
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Dengue

Prefeitura de Caculé realiza Mutirão 
da Dengue para prevenção e 

combate ao Aedes aegypti
redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO*

A Prefeitura Municipal de Caculé, através da Secretaria Municipal de Saúde, está mobilizando a partir desta sexta-feira, 
31 de janeiro, até o próximo dia 28 de fevereiro, uma grande ação comunitária no combate ao mosquito Aedes aegypti, 
transmissor da Dengue, Zika e Chikungunya. 

O Mutirão da Dengue tem como objetivo principal a prevenção e a conscientização sobre a importância do combate a focos 
de reprodução do mosquito, contando com a participação de Agentes da Vigilância Epidemiológica e Comunitários de Saúde 
que vão percorrer os Bairros da sede municipal e comunidades da zona rural, distribuindo panfletos informativos e a conversan-
do com os moradores orientando  sobre como identificar e eliminar criadouros, além de esclarecer dúvidas sobre os sintomas 
da Dengue e formas de prevenção. Um caminhão de coleta de lixo também percorrerá os Bairros da sede municipal para reco-
lher materiais descartáveis que possam acumular água.

Durante a ação, as equipes vão realizar a vistoria de residências, terrenos e espaços públicos, removendo objetos que acu-
mulam água e podem servir como criadouros, sendo intensificada em áreas consideradas mais críticas, onde já foram registra-
dos casos da doença.

“É fundamental que toda a população se engaje nesse esforço. A Dengue é uma ameaça real e, juntos, podemos fazer a di-
ferença”, pontua a Secretária Municipal de Saúde, Enfermeira Ediene Coutinho dos Santos Arantes. Ela ressaltou a importância 
da colaboração da comunidade para manter os ambientes limpos e seguros.

Os moradores também serão incentivados a adotarem medidas preventivas em suas casas, como manter caixas d’água fe-
chadas, limpar calhas e evitar o acúmulo de lixo. 

 
Organograma das visitas – Mutirão da Dengue
 
•  31/01 – Alto do Cruzeiro
•  04/02 – Senhor do Bonfim
•  06/02 – Estação
•  07/02 – Lagoa de Cima
•  11/02 – Jureminha
•  13/02 – São Geraldo / São José
•  14/02 – Capivara

FOTOS: JOSIVAN VIEIRA/ASCOM PMC

•  18/02 – São Cristóvão
•  20/02 – São João Batista
•  21/02 – Várzea Grande
•  25/02 – Centro
•  27/02 – Copacabana / Lagoa das Pedras
•  28/02 – Várzea Grande
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Especialista explica a 
importância da arte para 
o bem-estar emocional

sistemas@comuniquese4.com.br
ASSESSORIA DE IMPRENSA - UNINASSAU

Esse processo oferece conforto e alívio em 
momentos de dificuldade

IMAGEM: FREEPIK

A arte exerce um pa-
pel significativo no 
bem-estar emocional, 

permitindo que as pessoas ex-
pressem suas emoções e pensa-
mentos. Pintar, desenhar ou até 
mesmo escrever são formas de 
aliviar tensões do dia a dia. Além 
disso, esses processos também 
oferecem conforto e alívio em 
momentos de dificuldade.

“As manifestações artísticas 
contribuem para o aprimora-
mento da autoestima e favore-
cem a liberação de hormônios 
que proporcionam prazer e feli-
cidade. A arte, em suas múltiplas 
formas, possibilita uma conexão 
mais profunda com o 'eu'. Incor-
porar essa prática em momen-
tos de crise e transformação 
pode ser uma alternativa viável 
e benéfica para a saúde”, afirma 
Bruno Cezar, Professor do cur-
so de Psicologia da UNINASSAU 
Carpina.

Por exemplo, participar de um 
teatro comunitário ou de uma 
aula de pintura em grupo reduz 
a solidão e fortalece a autoes-
tima. Ouvir música tem o poder 

de acalmar a mente e criar uma 
sensação de paz, auxiliando no 
controle da ansiedade. A dança 
promove o bem-estar físico, re-
duzindo a sensação de cansaço 
mental.

“Por meio da arte, exploramos 
afetos, solidariedade e compre-

ensão. Além de outras várias 
formas de expressão, esses mo-
mentos permitem que enfrente-
mos os sofrimentos”, esclarece. 

A prática de atividades artís-
ticas funciona para enfrentar os 
desafios diários. “Em momentos 

de sofrimento psicológico, es-
pecialmente diante de estresse 
e ansiedade, pode ocorrer um 
silenciamento da mente. A con-
tribuição das artes nos leva a re-
conhecê-las como uma maneira 
de expressar e lidar com essas 
dores”, ressalta o Professor.
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Legislativo Municipal

Vitória da Conquista vai sediar 1º Encontro de 
Presidentes de Câmaras Municipais do Estado 

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA *

Reforçar o protagonismo da Câmara Municipal de Vitória da Conquista, levar os debates para mais próximo da popu-
lação e revitalizar a estrutura da Casa de Leis e avançar e levantar discussões relacionadas a importantes pautas de 
interesse não apenas da população conquistense, mas da macrorregião, como forma de consolidar a liderança do 

município que é um dos principais polos de desenvolvimento e oferta de serviços e negócios do Estado tem sido prioridades 
da gestão do presidente da Casa,  vereador Ivan Cordeiro da Silva Filho (PL).

No último dia 29, o Vereador Ivan Cordeiro recebeu, em seu gabinete, a visita institucional do Presidente do Legislativo 
Municipal de Itarantim,  Vereador Luciano Júnior – Dudu dos Tutas – de Abreu Silva (PSD). Na pauta da reunião, a realização 
do 1º Encontro de Presidentes de Câmaras Municipais da Bahia.

O evento, cujo objetivo será promover a troca de experiências e conhecimentos entre os Presidentes das Câmaras Muni-
cipais do Estado, cuja expectativa é reunir a maioria dos dirigentes dos Legislativos baianos, conforme ressaltou o Vereador 
itarantinense  Luciano Júnior – Dudu dos Tutas – de Abreu Silva (PSD).

O Presidente da Câmara Municipal de Itarantim destacou ainda que, por decisão consensual entre os dirigentes dos Le-
gislativos Municipais que já estão comprometidos com a realização do evento, o 1º Encontro de Presidentes de Câmaras 
Municipais da Bahia, agendado para o próximo dia 7 de março, terá como sede Vitória da Conquista.

Para o Vereador Luciano Júnior – Dudu dos Tutas – de Abreu Silva (PSD), o 1º Encontro de Presidentes de Câmaras Mu-
nicipais da Bahia será uma oportunidade para a troca de experiências e boas práticas entre os Presidentes dos Legislativos 
Municipais, fortalecendo redes de redes de cooperação e a criação de soluções conjuntas para os desafios enfrentados pelos 
municípios. Ele acredita que as trocas de experiências durante o Encontro poderão gerar propostas de políticas públicas que 
poderão ser implementadas nos municípios, beneficiando a população e promovendo o desenvolvimento local e regional.

“Esperamos contar com a participação de um grande número de presidentes de Câmaras Municipais de todas as regiões 
do Estado. O nosso objetivo é fortalecer o poder legislativo e a Instituição, buscar conhecimento e unir forças para trazer 
benefícios ao nosso Estado e às regiões que representamos”, pontuou o Vereador itarantinense.

O Presidente do Legislativo Municipal de Vitória da Conquista, Vereador Ivan Cordeiro da Silva Filho (PL), expressou gra-
tidão pela visita do Vereador Luciano Júnior – Dudu dos Tutas – de Abreu Silva (PSD) e sua satisfação e apoio à iniciativa de 
reunir os Presidentes das Câmaras Municipais do Estado. Ele destacou a importância do Encontro para fortalecer a colabo-
ração entre os Legislativos Municipais baianos, promover o intercâmbio de experiências e práticas bem-sucedidas, além de 
discutir desafios comuns enfrentados pelos municípios.

Ivan Cordeiro ressaltou ainda que a união entre as Câmaras Municipais pode resultar em ações mais eficazes em prol do 
desenvolvimento local e na busca de soluções para as demandas da população. Ele também mencionou a relevância de se 
criar um espaço para o diálogo e a troca de ideias, que pode contribuir para a elaboração de políticas públicas mais efetivas 
e alinhadas às necessidades dos cidadãos.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA CÂMARA MUNICIPAL DE VITÓRIA DA CONQUISTA

Presidentes das 
Câmaras Municipais 
de Vitória da 
Conquista e de 
Itarantim, Ivan 
Cordeiro da Silva 
Filho (PL) e Luciano 
Júnior – Dudu dos 
Tutas – de Abreu 
Silva (PSD). 

FOTO: ASCOM/CMVC
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estudantes malhada de pedras

Legislativo Municipal

ESTUDANTES 
DE MALHADA DE 
PEDRAS CRIAM 
CARRAPATICIDA 
NATURAL A 
PARTIR DE PLANTA 
MEDICINAL

jornalismo@jornaldosudoeste.com
TICIANA PACHECO

Os carrapatos representam um risco significativo para a Saúde Animal, podendo provocar desconfortos e doenças graves, 
como a Babesiose [infecção dos glóbulos vermelhos do cachorro e levá-lo a um quadro de anemia grave] em cães e a Febre 
Maculosa [doença infecciosa causada pela Bactéria Rickettsia rickettsii que  pode causar sintomas como febre alta, cala-

frios, dor de cabeça intensa, vermelhidão no local da picada e paralisia dos membros afetados, nos casos mais graves] em humanos. 

Com o intuito de encontrar uma solução sustentável para enfrentar essa questão, as estudantes Greice Ellen Nascimento e Mi-
rela da Silva, do Colégio Estadual de Malhada de Pedras, sob a orientação da Professora Kamilla Dias Paes e a Coorientação de Karla 
Mariana Teixeira, desenvolveram um Carrapaticida Natural a partir de extratos da planta Nim

Mirela da Silva, uma das integrantes do Projeto, explica que a equipe investigou as propriedades do Nim para criar uma solução 
eficaz no combate aos carrapatos. “Optamos pelo Nim por seu potencial natural contra esses parasitas, sua segurança em com-
paração a produtos químicos convencionais e a ausência de casos de intoxicação humana. Além disso, ele reduz a fecundidade e a 
atividade reprodutiva dos carrapatos, tornando-se uma alternativa eficiente e sustentável”.

De acordo com Mirela, o sabão foi elaborado a partir do extrato de folhas de Nim, que foram maceradas e armazenadas por um 
período específico até alcançar a consistência ideal. Em seguida, o extrato foi misturado a um sabonete líquido neutro, resultando 
no Carrapaticida. “O Nim representa uma solução natural, segura, acessível e eficaz no controle de parasitas, eliminando-os sem os 
riscos associados aos produtos químicos”, ressalta

O Grupo de Pesquisa, desenvolvido no âmbito do Programa Bahia Faz Ciência, operacionalizado pela Secretaria de Estado de 
Ciência, Tecnologia e Inovação da Bahia, com o apoio da Secretaria de Estado da Educação da Bahia e a colaboração do Engenheiro 
Agrônomo e Professor Darlan Reis, conduziu testes in vitro que, segundo Mirela, mostraram resultados promissores. “Após 24 horas 
de exposição ao sabão, os carrapatos do grupo tratado estavam mortos, enquanto no grupo controle, exposto apenas à água, os 
carrapatos permaneciam vivos. Isso evidencia a eficácia do nosso Carrapaticida. Nos próximos passos, pretendemos realizar testes 
diretamente em cães e extrair o óleo do fruto do Nim para aprimorar a formulação do sabão”, conclui.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA SECRETARIA DE ESTADO DA 

SECOM/SECTI GOVBA
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Cordel infantil enaltece o 
poder da educação na vida 

das crianças

claramenezes@lcagencia.com.br
MARIA CLARA MENEZES

Com homenagens à cultura nordestina, a Professora Elisiany Leite 
Lopes de Souza narra a história de mãe e filha que transformam 

suas trajetórias por meio das palavras

Mãe, quero ser igual a você utiliza o cordel para re-
tratar um período comum nas famílias brasileiras: 
o momento em que os filhos, depois de crescerem 

inspirados pela figura da mãe, precisam escolher um futuro 
profissional. Baseada em uma experiência pessoal, a educa-
dora e escritora Elisiany Leite Lopes de Souza lança este livro 
para exaltar a cultura nordestina e reforçar a importância dos 
laços afetivos em situações decisórias na vida dos jovens.

A obra começa com os desafios de uma mulher que sai do 
interior do Ceará para lecionar na capital. Entre a saudades 
do lugar em que nasceu e das pessoas conhecidas, trilhou 
uma carreira sólida como professora e formou a própria fa-
mília. Teve uma filha que, ao crescer, enfrentou o recorrente 
dilema de decidir uma profissão. Escrever, dançar, atuar... to-
das as artes chamavam sua atenção, mas tornou-se educa-
dora, como a mãe.

Porém, contente de ajudar
Os seus estudantes potentes.
Para apagar a dor que a atormentava
Começava a cantar Disparada
De Zé Ramalho
“Prepare o seu coração pras coisas que eu vou contar
Eu venho lá do sertão, eu venho lá do sertão
Eu venho lá do sertão e posso não lhe agradar”
(Mãe, quero ser igual a você, p. 12)

Com referências a Patativa do Assaré, José de Alencar, Rachel de Queiroz e Zé Ramalho, a obra homenageia grandes 
nomes do Nordeste ao passo que reforça o papel do ensino para transformar o futuro das famílias e revela o poder das 
palavras na união entre pais e crianças. Também salienta a importância do trabalho dos professores para a conexão dos 
pequenos com a cultura do país e, portanto, com suas identidades.

Com ilustrações de Thiago Valoni, a obra expõe as possibilidades da educação para a construção de um país diverso, 
mais pacífico e feliz. “A saga da Dona Maria e Lili se baseia na história de vida da minha mãe e a minha. Eu quis dar o prota-
gonismo para a mulher do campo de origem simples, mas que, com honestidade, trabalho e estudo, realizou alguns de seus 
sonhos. E ensinou a sua filha que, não importa o que deseje estudar ou trabalhar, se ela fizer com amor, será recompensa-
da”, explica a autora.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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FICHA TÉCNICA
Título: Mãe, quero ser igual a você
Autora: Elisiany Leite Lopes de Souza
Editora: Ases da Literatura
ISBN: 978-6552280541
Páginas: 30
Preço: R$ 49,90 (físico)
Onde comprar: Amazon

Sobre a autora: Elisiany Leite Lopes de Souza é Professora, Escritora 
e Jornalista. Formada em Jornalismo, Letras e Pedagogia, com Mestrado 
em Linguística Aplicada, é Professora concursada da educação infantil 
em Juazeiro do Norte, no Ceará. Responsável pelo blog “Nem firulas nem 
frescuras”, é autora do livro infantil Mãe, quero ser igual a você e coau-
tora de “Nordeste em verso e prosa” (Bailer Books). Participa de outros 
projetos literários, que serão lançados em 2025, como “Encontros e De-
sencontros” (Ler Amar), “Luz da Lua” (Ler Amar) e “Era uma Vez” (Lura), 
além de uma coletânea em homenagem à Itabira e a Carlos Drummond 
de Andrade.

Redes sociais da autora:

Instagram: @elyslopesoficial
Facebook: /elys.lopes.3

Blog da autora: https://nemfirulasnemfrescuras.blogspot.com/
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DIA DO ENGENHEIRO AMBIENTAL: 
profissionais frente aos 

desafios climáticos e ambientais
Na Bahia, Crea-BA registra 2.224 Engenheiros Ambientais 

comprometidos com soluções sustentáveis

Em 31 de janeiro, é celebrado o Dia do Engenheiro Ambiental, uma data que reforça a importância desses profissionais na constru-
ção de soluções sustentáveis e na preservação do meio ambiente. Em um cenário marcado por variações climáticas extremas e 
pela necessidade de uma transição para modelos econômicos mais eficientes e sustentáveis, o papel desses Engenheiros torna-se 

cada vez mais estratégico. Entre os desafios que os profissionais enfrentam estão a fiscalização quanto ao cumprimento de normas téc-
nicas e o exercício legal da profissão. 

Melquesedeck Saturnino Cabral Oliveira é um Engenheiro Ambiental, Professor universitário e Conselheiro do Crea-BA, que atua na 
região sudoeste da Bahia. Segundo ele, a missão essencial da Engenharia Ambiental é viabilizar o desenvolvimento sustentável, conciliando 
progresso econômico e conservação ambiental. "O engenheiro ambiental tem o compromisso de desenvolver e implementar tecnologias 
e práticas que assegurem a proteção dos recursos naturais sem comprometer as necessidades socioeconômicas das populações. Nesse 
sentido, é oportuno destacar que a formação acadêmica desse profissional exige relativo enfoque, mas sem deixar de priorizar os conhe-
cimentos básicos e técnicos que assegurarão a eficiência dos trabalhos e a segurança para a sociedade ou ao meio ambiente.  Trabalhar 
no interior da Bahia, uma região marcada por desafios ambientais complexos, mas também por oportunidades significativas de inovação, 
é uma experiência enriquecedora", afirma Oliveira.

Os Engenheiros Ambientais desempenham papel fundamental na gestão dos recursos naturais, na adaptação de infraestruturas às 
mudanças climáticas e na elaboração e implementação de tecnologias. Além disso, enfrentam desafios ambientais distintos em áreas 
urbanas e rurais, tais como poluição do ar, gestão inadequada de resíduos sólidos, supressão irregular de vegetação, erosão do solo e con-
taminação dos recursos hídricos. Empresas e sociedade também são responsáveis por esses desafios ambientais, enfrentando questões 
como a poluição industrial, desperdício de recursos, descarte inadequado de resíduos e degradação de ecossistemas. 

Para mitigar esses impactos, é fundamental a adoção de estratégias sustentáveis, incluindo a redução da pegada ecológica, o cumpri-
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creaba@apexconteudo.com.br
CAMILA FIUZA
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mento rigoroso das normas ambientais e o desenvolvimento de práticas que promovam a economia circular e a preservação dos recursos 
naturais. Nesse contexto, a “engenharia verde" se destaca como um conceito essencial, abrangendo práticas e tecnologias que minimizem 
os impactos ambientais das atividades  humanas, promovendo soluções sustentáveis para a gestão de recursos, redução de emissões e 
preservação dos ecossistemas.

Para Oliveira, a resposta a esses desafios passa pelo fortalecimento da capacitação técnica dos profissionais envolvidos, inclusive por 
meio de um maior diálogo entre o Crea-BA, os profissionais, Instituições de Ensino e as Empresas, na popularização de técnicas e tecno-
logias, e no fomento à pesquisa por soluções ambientalmente mais eficazes. “O efetivo investimento em práticas de engenharia verde é 
essencial para mitigar os impactos ambientais e garantir a sustentabilidade dos ecossistemas. Isso envolve a implementação de soluções 
baseadas na resiliência ambiental, no uso eficiente de recursos naturais e na incorporação de inovações tecnológicas voltadas para a 
adaptação climática. É salutar destacar que a organização profissional, através de associações, também favorece a dinamicidade e troca 
de experiências entre os profissionais. Além disso, é fundamental o fortalecimento de políticas públicas que incentivem o desenvolvimento 
sustentável e promovam a conscientização/sensibilização da sociedade quanto à importância da conservação ambiental”, destaca.

 A conservação dos recursos hídricos na Bahia
A Bahia, Estado caracterizado pela diversidade de biomas e presença significativa de áreas semiáridas, enfrenta desafios estruturais 

na gestão sustentável da água. Projetos recentes têm buscado a conservação dos recursos hídricos por meio da proteção de nascentes, 
ampliação e monitoramento de sistemas de irrigação eficientes e incentivo ao reuso de água em processos produtivos.

De acordo com Oliveira, a Engenharia Ambiental desempenha papel central na identificação e implementação de estratégias para oti-
mizar o uso dos recursos hídricos. “A aliança entre planejamento ambiental e inovação tecnológica é crucial para garantir a sustentabilida-
de hídrica, sobretudo em regiões vulneráveis. A adoção de técnicas como a captação e armazenamento da água de chuva, o tratamento 
de efluentes para reuso, a construção de barragens de regularização de vazão e a gestão integrada de bacias hidrográficas pode garantir 
maior segurança hídrica para populações e setores produtivos”, ressalta.

A fiscalização ambiental e o cumprimento da legislação vigente são aspectos fundamentais para a mitigação de impactos ambientais 
e a garantia da sustentabilidade dos empreendimentos. Nesse sentido, Engenheiros Ambientais têm atuação imprescindível em auditorias 
e vistorias técnicas, assegurando que atividades industriais, agrícolas e urbanas estejam em conformidade com as regulamentações am-
bientais.

Para Oliveira, há um vasto campo para o aprimoramento das práticas de fiscalização, sendo necessário o fortalecimento da cooperação 
entre órgãos públicos e empresas privadas. 

“Diante das características e particularidades geográficas e administrativas da Bahia, é salutar o estabelecimento de parcerias estraté-
gicas, a exemplo do que vem sendo praticado entre o Crea-BA e as prefeituras municipais, através da assinatura de termos de cooperação 
técnica que favorecem a troca de informações sobre obras e serviços públicos, a fiscalização de obras e a implementação das ações de 
Fiscalização Preventiva Integrada (FPI), esta que conta com uma força tarefa composta por equipe robusta e devidamente capacitada para 
identificar lacunas e passivos/impactos que precisam da relativa atenção. A atuação integrada entre os setores públicos, especialmente 
através do cruzamento de informações, tende a potencializar as oportunidades de identificação de inconformidades, como crimes am-
bientais e o exercício ilegal da profissão”, enfatiza.

Dessa forma, o papel do Engenheiro Ambiental transcende a esfera técnica, sendo essencial para a construção de um modelo de de-
senvolvimento que respeite os limites ecológicos e promova a equidade socioeconômica. A valorização desse profissional é, portanto, um 
elemento central na consolidação de políticas ambientais eficazes e na promoção de um futuro sustentável.
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CBH Grande inicia 2025 
com nova parceria na 
preservação ambiental

Encontro em Barreiras oficializa acordo com a CIPPA Lençois e organiza ações para 2025

pedro@apexagencia.com.br> 
PEDRO GUIMARÃES

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Grande (CBH 
Grande) realizou sua XLVI Reunião Plenária Ordinária 
em Barreiras, Oeste da Bahia, consolidando uma par-

ceria inédita com a Companhia Independente de Polícia de Pro-
teção Ambiental (CIPPA/Lençois). O encontro também definiu 
o plano de trabalho e o calendário das reuniões ordinárias para 
2025, reforçando o compromisso com a gestão dos recursos 
hídricos e a preservação ambiental na região.

Participando pela primeira vez de uma reunião do CBH 
Grande, a Sargento Ivana Cordeiro da Trindade apresentou a 
atuação da CIPPA/Lençois, que cobre oito territórios de iden-
tidade da Bahia, incluindo as Bacias dos Rios Grande, Para-
mirim e Corrente. “Nossa principal missão é a prevenção aos 
crimes ambientais. Somos 93 policiais militares, especializados 
no combate ao crime ambiental. Somos treinados e estamos 
divididos em setores de operação, inteligência, manutenção e 
educação”, destacou.

A sargento enfatizou a importância do trabalho conjunto. 
“É a primeira vez que a CIPPA/Lençois se reúne com o Comitê 
da Bacia do Rio Grande e expomos o nosso trabalho. Estamos 
à disposição do Comitê para acompanhá-los, dando suporte 
operacional e para garantir a segurança de vocês nas atuações 
em busca da preservação e proteção ambiental. Eu acredito 
que o resultado dessa parceria, dessa união de forças do Co-
mitê, da Comunidade e dos órgãos envolvidos, será bastante 
positivo”

A Presidente do CBH Grande, Lia Dugnani, reforçou a rele-
vância da parceria. “Nós estamos muito felizes de saber que 
hoje, na nossa região, a gente vai ter uma intensificação e atu-
ação no combate aos crimes ambientais. Nós do CBH Grande 
estamos à disposição e pedimos esse apoio necessário, nos 
casos de visita e denúncias, para que a gente consiga ter um 
espaço e canal mais aberto, onde muitas vezes a gente se sen-
te incapaz até de saber a quem recorrer. Então, ter vocês mais 
próximos, para nós é uma grande vitória.”

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Reuniões itinerantes em 2025
O CBH Grande definiu que continuará promovendo reuniões itinerantes em 2025. As próximas serão realizadas nos dias 8 e 

9 de maio, em São Desidério, em conjunto com o CBH Corrente. O terceiro encontro ocorrerá em 7 de agosto, em Luís Eduardo 
Magalhães, e a quarta reunião está prevista para 27 de novembro, em Formosa do Rio Preto. Além disso, reuniões extraordinárias 
poderão ocorrer ao longo do ano, conforme necessidade.

O Comitê também dará maior ênfase à atuação de suas Câmaras Técnicas de Planos, Programas e Projetos (CTPPP), Institu-
cional e Legal (CTIL), de Outorga e Cobrança (CTOC) e de Educação Ambiental (CTEA), que se reunirão para elaborar seus planos 
de trabalho e definir o calendário de encontros.

Planejamento de atividades para 2025
Entre as metas para 2025 estão o fortalecimento da gestão das águas da bacia e o reforço das Câmaras Técnicas e Grupos 

Técnicos de Trabalho. A ampliação da participação dos membros do CBH Grande e da sociedade na gestão das águas também 
será prioridade, assim como o acompanhamento de projetos, planos e instrumentos de gestão de recursos hídricos.

A Presidente Lia Dugnani destacou a importância de se aproximar mais das comunidades. “Recebemos diversos convites de 
instituições e órgãos com disponibilidade para conhecermos os municípios da nossa bacia e realizarmos visitas itinerantes em 
locais que nos possibilitarão conhecer mais as comunidades, projetos e territórios. Este ano, seremos um Comitê mais itinerante 
e presente.”

Outro foco importante será a aplicação do Plano de Bacias e a estruturação da Cobrança pelo Uso da Água, um instrumento 
que reconhece a água como um bem econômico e incentiva seu uso racional. “Precisamos discutir de forma séria a implementa-
ção e estruturação da Cobrança, para que possamos ter um modelo que seja sustentável e que nos traga recursos para realiza-
ção dos projetos, visitas, capacitações e ações. Estamos começando a discutir isso na Diretoria e vamos levar para as Câmaras 
Técnicas darem segmento”, concluiu o Secretário Enéas Porto.
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NOVAS RESERVAS PARTICULARES DO PATRIMÔNIO 
NATURAL APOIADAS PELO PROGRAMA COPAÍBAS 

AMPLIAM CONSERVAÇÃO NO CERRADO

COM FINANCIAMENTO DA NORUEGA E GESTÃO DO FUNBIO, O PROGRAMA 
COPAÍBAS AUMENTA O CORREDOR ECOLÓGICO NA CHAPADA DOS 

VEADEIROS (GO) E JALAPÃO (TO)

mariana.muller.prest@agenciafebre.com.br
POR MARIANA MÜLLER - AGÊNCIA FEBRE 

Criação de novas RPPNs na Chapada dos Veadeiros apoiadas pelo COPAÍBAS.

Quinze novas Reservas Particulares do Patrimônio Natural (RPPNs) foram criadas e sete Planos de Manejo — docu-
mento técnico que define as diretrizes para a gestão e conservação de uma área protegida — foram elaborados 
e publicados em 2024, com apoio do Programa COPAÍBAS sob a gestão do Fundo Brasileiro para a Biodiversi-

dade (FUNBIO). Somada, a área total apoiada chega a 4.026 hectares, o equivalente a quatro mil campos de futebol. A 
iniciativa possibilitou aumentar o corredor ecológico de áreas relevantes na Chapada dos Veadeiros (GO) e no Jalapão 
(TO), contribuindo para a conservação da sociobiodiversidade e visando a redução do desmatamento nos territórios.

 

Os corredores ecológicos ligam unidades de conservação, matas, florestas e biomas, permitindo o deslocamento de 
animais e a dispersão de sementes. Na Chapada dos Veadeiros, a maioria das RPPNs criadas tem à frente mulheres, acima 
dos 60 anos, que dedicam esforços para ampliar a proteção da região, fundamental para a manutenção de rios que abas-
tecem o país. E no Jalapão, a partir do apoio à elaboração do Plano de Manejo, a RPPN Catedral do Jalapão já promove 
pesquisa científica e turismo sustentável.

 

Amanhã, dia 31, celebra-se o Dia Nacional das RPPNs, fundamentais na conservação ambiental. Segundo a Confede-
ração Nacional de RPPNs, atualmente, há 1878 reservas particulares criadas no país. Número que cresce a cada ano. A 
participação da iniciativa privada na conservação ocorre há 25 anos no Brasil e está prevista na lei do Sistema Nacional 
de Unidades de Conservação da Natureza (SNUC).

DIVULGAÇÃO: FUNATURA



WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

21Brumado-Ba  -  sexta-feira
30 e 31 de janeiro de 2025

www.jornaldosudoeste.com

MEIO AMBIENTE

No total, o Programa já apoiou 25 reservas privadas no bioma do Cerrado. Em 2024, só em Goiás, foram criadas 12 
novas reservas particulares. No Tocantins, o COPAÍBAS apoiou a RPPN Serra, a maior criada por meio do Programa, com 
uma área total de 1.019 hectares. E em Minas Gerais, as duas novas reservas vêm contribuindo para a regeneração da ve-
getação no entorno da Serra do Espinhaço. Já o apoio à elaboração e à publicação dos Planos de Manejo beneficiou três 
RPPNs em Goiás; uma no Tocantins; uma em Minas Gerais; uma no Maranhão e uma na Bahia. Para 2025, estão previstas 
a criação de mais sete novas reservas, além de 24 novos Planos de Manejo, já em fase de elaboração e análise junto aos 
órgãos ambientais.

“Cada hectare vale o esforço para conservação”
 

O pequeno produtor de cachaça Raimundo Macedo, de 68 anos, transformou suas terras, uma área de 47 hectares, 
na RPPN Engenho Fazenda Limoeiro. Na Zona da Mata, na Bahia, a área protege uma zona de transição entre a Caatinga 
e o Cerrado. Com o apoio da organização SOS Sertão, a RPPN encontrou caminhos para a preservação com a elaboração 
de seu Plano de Manejo, apoiado pelo COPAÍBAS. Pesquisadores identificaram a reserva como ponto estratégico para a 
observação de aves do chamado “Cerrado puro”, que contempla a Serra do Ramalho. Foi identificado também o potencial 
para a construção de uma torre de observação, voltada à educação ambiental, pesquisas científicas e atividades turísti-
cas, além de servir como auxílio visual em caso de queimadas.

 

Na fazenda, às margens do rio Carinhanha, afluente do São Francisco, sobrevoam beija-flores e 48 espécies de aves 
que precisam do local para se alimentar. A Fazenda Limoeiro é um importante refúgio para pássaros endêmicos do Cer-
rado, como Choca do Nordeste (Sakesphorus cristatus), Zabelê (Crypturellus noctivagus zabele), Periquito da Caatinga 
(Eupsitulla cactorum), Rapazinho dos Velhos (Nystalus maculatus) e Gralha Cancã (Cyanocorax cyanopogon). Símbolo do 
Cerrado, o beija-flor-vermelho (Chrysolampis mosquitus), de 9,2 centímetros de comprimento, foi adotado na identidade 
visual da reserva.

 

“Sr. Raimundo é conhecido como um Guardião do Cerrado puro. Apesar de ser uma área pequena, cada hectare vale 
o esforço para a conservação. E como um bom influenciador ambiental, ele já inspirou seus vizinhos fazendeiros a criar 
três reservas particulares no seu entorno”, conta Marcos Pinheiro que atuou junto à SOS Sertão.

 

A família Macedo produz a Cachaça Limoeiro desde 1912, por meio de técnicas tradicionais que vão do plantio à moa-
gem. Como a cana é colhida manualmente sem queima, há compatibilidade com a conservação da natureza e o desen-
volvimento regional. No ano passado, com apoio da Universidade de Ouro Preto (MG), a família investiu na seleção de 
levedura para garantir o “DNA” exclusivo às suas cachaças, que têm conquistado mercado na Alemanha e na Bélgica. A 
reserva particular vem consolidando a promoção do turismo ecológico e atraído a presença de pesquisadores, além de 
agregar valor ao negócio familiar.

 

“Criar essa consciência da cultura de reserva particular é minha missão. Tenho cinco filhos e três netos, e meu maior 
legado para a família é deixar aquilo que meu pai e meu avô sempre preservaram”, afirma Raimundo.

RPPN Porto das Antas. 

FOTO: AMANDA COSTA
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Sr. Raimundo Macedo e seu filho ao lado da placa da RPPN 
Fazenda Limoeiro, na Bahia

No final de 2024, a cerca de 7km da RPPN Engenho Fazenda 
Limoeiro, um novo achado deu nova relevância ao terreno: foi 
encontrada uma urna funerária indígena, que se tornou objeto 
de estudo da Universidade Federal da Bahia. Eles já sinalizaram 
um possível sítio arqueológico indígena ali.

Sobre o Programa
 
O Programa Copaíbas — Comunidades Tradicionais, Povos 

Indígenas e Áreas Protegidas nos Biomas Amazônia e Cerra-
do —, criado em 2020, apoia 26 unidades de conservação no 
Cerrado e na Amazônia. O Programa atua na consolidação das 
Unidades, oferecendo a elas as ferramentas necessárias para 
que possam executar suas atividades, tais como aquisição de 
veículos, materiais e equipamentos; elaboração ou revisão de 
planos de manejo; fortalecimento dos conselhos; diagnóstico 
fundiário; e implementação de protocolos de manejo integrado 
do fogo.

 O Programa Copaíbas é financiado pela Iniciativa Interna-
cional da Noruega para Clima e Florestas – NICFI, por meio do 
Ministério das Relações Exteriores da Noruega, e gerido pelo 
Fundo Brasileiro para Biodiversidade - FUNBIO.
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Peixamentos com 110 mil 
alevinos fortalecem pesca 
em comunidades na Bahia

Barragens dos municípios de Guanambi, Paramirim e Urandi foram contempladas 

http://www.codevasf.gov.br
ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO DA CODEVASF

A Companhia de Desen-
volvimento dos Vales 
do São Francisco e do 

Parnaíba (Codevasf) promoveu 
a soltura de 110 mil alevinos de 
curimatã, espécie nativa do Rio 
São Francisco, em três barra-
gens administradas pela empre-
sa na Bahia. Os peixamentos fo-
ram realizados nos dias 22 e 29 
de janeiro e têm como objetivo 
aumentar a quantidade de pei-
xes disponíveis para a pesca nas 
comunidades do entorno desses 
reservatórios, fortalecendo a 
segurança alimentar e a geração 
de renda das populações locais.

Foram soltos 40 mil alevi-
nos de curimatã na Barragem 
de Ceraíma, localizada em Gua-

nambi (BA); 35 mil alevinos na 
Barragem do Zabumbão, em Pa-
ramirim (BA); e 35 mil alevinos na 
Barragem da Cova da Mandioca, 
situada em Urandi (BA). Todos 
os alevinos foram produzidos no 
Centro Integrado de Recursos 
Pesqueiros e Aquicultura de Xi-
que-Xique (BA), unidade da Co-
devasf especializada na repro-
dução de espécies nativas da 
bacia do São Francisco.

O curimatã, espécie escolhi-
da para os peixamentos, é alta-
mente valorizada pelas comuni-
dades ribeirinhas e pescadores 
devido ao seu potencial econô-
mico e ecológico. Além de ser 
uma importante fonte de ali-
mento, a espécie contribui para 
o equilíbrio dos ecossistemas 
aquáticos, reforçando a biodi-
versidade das barragens.

As barragens onde os peixa-

mentos foram realizados são 
geridas pela Codevasf, que tem 
como uma de suas iniciativas 
garantir a sustentabilidade dos 
recursos hídricos e pesqueiros 
na região. A soltura de alevinos 
é uma prática essencial para 

recompor os estoques pesquei-
ros, especialmente em áreas 
onde a atividade pesqueira é 
intensa ou onde houve redução 
populacional de peixes devido a 
fatores ambientais ou ação hu-
mana.

Para as comunidades que de-
pendem da pesca como fonte de 
subsistência e renda, a iniciativa 
é vista com grande expectativa. 
“Essa ação de peixamento gera 
sustentabilidade para mais de 
80 famílias da comunidade do 
Baú. Esperamos um resultado 
positivo, gerando lucro e futu-
ro melhor para nossas crianças, 
além de preservar o meio am-
biente e essa água linda que nós 
temos aqui na Barragem de Ce-
raíma, onde conseguimos pes-
car peixes de até 8 quilos ou 10 
quilos”, ressaltou o pescador Gil-
berto Bispo da Silva, Presidente 
da Associação de Pescadores da 
Fazenda Baú, em Guanambi.

O Presidente da Cooperativa 
Agrícola de Irrigação do Projeto 
Ceraíma, Marco Antônio Fraga 
da Silva, destaca que “a ação 

gera sustento e emprego para 
a região”. Já a produtora rural 
Siclei Oliveira Silva, moradora do 
Distrito de Irrigação do Estreito, 
em Sebastião Laranjeiras (BA), 
salienta que “a ação vai bene-
ficiar o projeto e os moradores, 
contribuindo muito para a renda 
e alimentação das pessoas, me-
lhorando a qualidade de vida”.

A expectativa é que, em 
médio prazo, os resultados se-
jam visíveis, com o aumento da 
disponibilidade de peixes e a 
melhoria da qualidade de vida 
das populações que dependem 
desses recursos.

“Com essa ação, a Codevasf 
reafirma seu compromisso com 
o desenvolvimento sustentável, 
aliando preservação ambien-
tal e benefícios sociais para as 
comunidades tradicionais. A 

iniciativa também demonstra a 
importância da gestão respon-
sável dos recursos hídricos e 
pesqueiros, garantindo que as 
barragens administradas pela 
Companhia continuem a ser 

fontes de vida e prosperidade 
para as populações do entor-
no”, destacou o superinten-
dente regional da Codevasf em 
Bom Jesus da Lapa (BA), Harley 
Xavier.

FOTOS: CODEVASF


